
 

 

 
 

Assemblée générale ordinaire 23 mars 2024 

 

Rapport Moral 

 

 
Chers adhérents, 
 

L’année 2023 fut une année riche en évènements et pleines d’activités pour tous, salariés 
et bénévoles. 

Pour la réserve naturelle : première année de mise en œuvre du nouveau plan de gestion, 
renouvellement des conventions avec nos communes partenaires, rencontre avec les 
représentants du Parquet d'Orléans et réponse aux sollicitations des acteurs du territoire 
(OFB, Pôle Loire de la DDT, RTE...). Renforcer et maintenir avec les instances locales des 
relations fortes, constructives et amicales restent primordial pour notre association. 

Pour notre conservateur quelques préoccupations demeurent : la finalisation du 
commissionnement de notre garde espérée en 2024 après succès des examens 
qualifiants en 2023 ou la recherche de financements pour réaliser certaines opérations 
inscrites au plan de gestion.  

La réserve est un lieu de sortie pour les habitants de la métropole mais malheureusement 
elle fait aussi l’objet de quelques incivilités. Elle est également un lieu privilégié pour 
mener des études scientifiques. On y découvre chaque année de nouvelles espèces lors 
des suivis floristique et faunistique, ainsi, à ce jour, près de 4 000 espèces y ont été 
répertoriées. 

Le pôle animations reste un pilier de nos activités de sensibilisation à destination des 
scolaires et du grand public ; cette année, citons entre autre deux manifestations majeures 
où nous avons été présents : le Festival de Loire et la Fête de la Science organisée au 
Muséum d’Orléans. Trouver de nouveaux thèmes, se renouveler, publier des plaquettes 
d’information sont une préoccupation constante de l’équipe. Le succès de nos animations 
ne se dément pas, avec un record en 2023 où plus de 13 000 personnes ont été 
sensibilisées (grand public et scolaires). Reste cependant quelques déconvenues, autant 
le défi alimentation intéresse beaucoup de monde alors que l’on constate une moindre 
participation pour le défi énergie… 
 
Les inventaires de la biodiversité communale (IBC) continuent de rencontrer un franc 
succès. Par exemple, dans la Métropole Orléanaise, ce sont 16 des 22 communes  qui ont 
déjà fait appel à nous pour réaliser leurs inventaires avec préconisations pour améliorer la 
prise en compte de la biodiversité dans certains espaces communaux. Les IBC mettent en 
lumière la richesse locale en biodiversité, souvent méconnues des habitants, et les fiches 
d’aide à la gestion sont l’autre point fort de ces projets d’IBC. 
 

 



 

 

Notre programme Objectif Climat 2030 continue aussi sur sa lancée avec plusieurs 
nouvelles communes en 2023, sur le bassin de la Loire. L’Agence de l’eau Loire Bretagne 
a même récompensé, cet automne, notre Fédération régionale FNECVL par la remise des 
Trophées de l’eau et Loiret Nature Environnement s’en félicite car nous étions l’une des 
chevilles ouvrières lors de la création de cette opération régionale en 2017. 
A noter que, dans le bassin de la Seine, nous intervenons aussi sur cette thématique via le 
Projet de territoire de la gestion de l’eau (PTGE) du Puiseaux-Vernisson qui nous permet 
de mener des actions de sensibilisation auprès d’une vingtaine de communes. 
 
N’oublions pas non plus tout le travail de fond et le dynamisme de nos bénévoles et 
administrateurs : 
 
- les réponses aux enquêtes publiques sur les différents projets logistiques de la région, 
entre autres…, la participation aux différentes commissions consultatives, 
 
 - les affaires juridiques : 2 contentieux suivis en 2023, un pour destruction d’espèces 
protégées que nous avons gagné, un autre pour détention de produits sanitaires illicites en 
cours d’instruction. 
 
- la participation active aux événements régionaux : COP régionale, SRADDET, Assises 
de l’eau… 
 
- le groupe d’ornithologie qui outre ses comptages habituels, STOC et Wetlands, soutient 
le pôle Etudes lors des suivis des espèces protégées des immeubles en rénovation dans 
le cadre du projet «  un toit pour la biodiversité ».  
 
- l’enrichissement de notre base de données OBS’45 qui, grâce à tous, comptabilise, à 
l’heure où je vous parle, plus de 750 observateurs et qui dépasse désormais le demi-
million de données. 
 
- et toutes les aides aux activités de l’association : entretien de la réserve, gestion de la 
photothèque, de la bibliothèque, de l’informatique, les mises sous plis, etc …et j’en oublie 
très certainement. 
 
Un grand merci à tous pour votre engagement. 
 
Pour ceux qui n’ont pas encore franchi le pas, n’hésitez pas à nous rejoindre, vous serez 
les bienvenus dans une ambiance conviviale. Nous avons besoin de vous, vos savoirs 
faire, vos connaissances nous sont très précieux et font aussi la richesse de notre 
association. 
 
Afin de nous former et de nous informer, notre Fédération  régionale FNE CVL a d’ailleurs 
mis en ligne des webinaires accessibles à tous et très bien faits sur de nombreux sujets 
d’actualité concernant l’environnement. N’hésitez pas à les suivre, ils sont annoncés dans 
notre Mot de la semaine et disponibles en ligne en tout temps. 
 
Au niveau financier, l’année 2023 se termine positivement avec un excédent d’environ 20 
000 euros, qui confirme le dynamisme de nos projets et le soutien renouvelé de nos 
financeurs. Nous en profiterons pour finaliser les travaux de rénovation de la MNE. 
 
L’année 2024 s’annonce aussi positive, à ce jour, avec un plan de charge bien rempli. 
Nous restons toutefois attentifs à nos dépenses et à notre masse salariale, car la 
prudence reste de mise en raison des incertitudes sur le contexte économique et social. 



 

 

 
Avant de conclure, une nouvelle importante pour notre équipe de salariés, les départs 
prochains à la retraite de deux piliers de l’association, Marie des Neiges De Bellefroid, 
notre chargée d’études très connue, appréciée par tous nos partenaires pour ses 
compétences scientifiques et Olivier Prudhomme, notre discret mais très efficace 
comptable, gardien des finances de LNE pendant 30 ans ! 
 
Je tiens ici à leur adresser un très grand merci à tous les deux, merci pour votre 
engagement durant de si longues années à LNE. Nous vous souhaitons une bonne 
retraite active, heureuse et bien méritée.  
 

Pour conclure, au nom du conseil d’administration je remercie pour leur soutien, tous nos   

partenaires institutionnels et financiers, publics et privés, nos donateurs, tous nos 
bénévoles actifs, ainsi que toute l’équipe de salariés managée par Marie-Paule, notre 
directrice. 
 
Merci pour votre attention.  
 
 

 

Martine BURGUIERE,  
co-Présidente Vie Associative 

 


